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过度采沙导致河床变低，农用反光膜乱扔污染水源

白白洋洋河河千千疮疮百百孔孔又又遭遭垃垃圾圾围围困困

淄博，作为一座老工业城市，
经济上大跨步前进的同时，也让
河流经历了不堪回首的过去。企
业废水、含酚废水等污水的肆意
排放，工业和生活垃圾的乱堆乱
扔，让许多河流失去了往昔的生
命活力。

为了改善河道污染严重、臭
气熏天的状况，淄博市按照“治用
保”的思路，对重点流域的水污染
展开集中治理。据介绍，淄博市大
力推行企业(社区)-污水处理厂-
湿地-拦河坝模式的治水体系，
从源头把关，做好水污染的防治
工作。

据淄博市环保局介绍，淄博
市相继建成改造17座城市集中污
水处理厂，其中14座稳定达到一
级A排放标准，污水处理能力达
到82 . 5万吨/日，城市污水收集
率达到92 . 3%，淄博市7条主要河
流水质全部达到恢复鱼类生长的
要求，整体水环境恢复到1980年
以前的水平。

本报记者 王欣

在6月4日，青岛市环保局副
局长唐存礼通报了2013年青岛市
环境状况公报。根据统计，去年向
市区供水的崂山水库、棘洪滩水
库等8处集中式饮用水水源地水
质达标率为100%。全市主要河流
水质保持良好水平，30条主要河
流61个监测断面功能区水质达标
率为72 . 1%。大沽河干流4个省控
断面水质全部达标。

环保部门所监管的22条重点
污染控制河流水质总体有所改
善，化学需氧量、氨氮平均浓度同
比分别下降3 . 8%、4 . 6%。“不过，
李村河、昌乐河、镰湾河等部分过
城河道由于截污不完善等原因，
水质仍然较差。”唐存礼说。

去年，胶州湾外黄海海域水
质保持优良，所有监测点位水质
均达到或好于二类海水水质标
准。

本报记者 吕璐
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白洋河起源于烟台
栖霞庵里水库，流经栖
霞，经过福山区高疃镇，
最终流入福山门楼水库。
过去青山绿水、鱼虾肥美
的景象早已成为附近村
民心底的回忆，如今河道
里采沙场林立，用过的农
用反光膜和生活垃圾随
处可见，河床下沉，石头
裸露，白洋河看起来千疮
百孔。“我不敢想象未来
的白洋河会怎么样，但是
现 在 她 却 正 在 遭 到 破
坏。”从小在河边长大的
王志担忧地说。

“我从出生到中学，十几
年的时间一直生活在白洋河
边，是这条河养育了我的童
年。”王志家在小夼村，他说，
小时候的白洋河两边到处都
是芦苇荡，青山绿水、鱼虾肥
美的景象让他记忆深刻。

1995年大学毕业后，王
志一次回家偶然发现白洋河
正遭受严重的破坏，河里有
人采沙，两边树木被砍，如今
20年过去了，破坏还在继续。

在小夼村一座桥的两
侧，记者看到，一堆堆生活垃
圾倾倒在河边，这些生活垃
圾里掺杂了许多反光的薄
膜，在太阳的照射下格外刺
眼。沿着桥一侧记者走近河
边，河床上到处是裸露的石
头，走在上面脚被石头硌得
生疼，记者注意到，在这些裸
露的石头上，附着着许多沾
满泥土的反光膜。

“这是苹果地里用的反

光膜，白洋河两边到处都是
苹果园，许多反光膜用后都
被果农随意丢弃在了路边。”
王志说，据他所知，反光膜很
难分解，里面的成分会污染
水源。

王志告诉记者，现在河
两边很多生活垃圾里都有这
种反光膜，他担心时间长了，
会造成水源污染。“白洋河的
水最终是流入福山门楼水库
的，那可是烟台的水源地。”

白洋河遭受的不仅是反
光膜和生活垃圾的侵蚀，她
还因采沙场变得千疮百孔。

“白洋河里因为常年采沙，原
本厚厚的沙层越来越浅，水
流也越来越细。”王志说。

之前记者和王志经过
福山区高疃镇白洋河下游

时，就看到，一堆堆沙子堆
在河边。“白洋河的河床因
为常年采沙，比我小时候的
河床低了有好几米。”王志
说，小时候的白洋河水清沙
细 ，夏 天 他 经 常 来 河 里 游
泳，脚底踩着柔软的沙子非
常 舒 服 ，现 在 沙 子 被 采 光

了，剩下的全是石头，穿着
鞋都硌脚。

在白洋河上游，记者在
车里看到，河边的采沙场仍
然存在，河边堆满了高高的
沙子，虽然没有看到正在采
沙的情形，但是看到河边的
推土机和一堆堆沙子。

记者走访了白洋河附近
的村庄，看到反光膜随意丢
弃的现象非常严重。在东杏
山村路两边，摆放着用反光
膜绑成的一捆捆柴火。村旁
的水沟里到处都是反光膜。
村庄里，屋前屋后也都是随
意丢弃的反光膜。

2014年烟台两会上，烟台
市人大代表张朋义就提出反
光膜污染大的问题。“反光膜
的主要危害就是污染环境，
使用后的反光膜随意丢弃现
象严重，一方面塑料很难分
解，影响土地肥力，另一方面
铝分子容易融入地下水，污

染水源。”张朋义说，栖霞果
园内的污染源很大一部分来
自反光膜。

对此，记者联系了栖霞
市环保局。一位工作人员告
诉记者，目前还没收到反光
膜污染环境的投诉，具体情
况也不了解，需向上级汇报。

本报记者 尹海涛
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淄博七条主要河流

恢复鱼类生长

青岛30条河流

水质达标率超七成

生活垃圾和反光膜被扔进河道

常年采沙导致河床越来越低

栖霞农村反光膜乱丢现象严重

▲5月29日，在上夼村的
白洋河河道里扔得都是农用
反光膜。

本报记者 尹海涛 摄

在福山区高疃镇白洋河
流域，河边堆着高高的沙子。
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